

**Suscripciones**  
Gerona, mes 1'50 pts. trimestre 3'75.  
Resto de la península, trimestre 4 pts.  
América, semestre 5 pesos oro, año 8.  
Francia, trimestre 5 francos.  
Numeros sueltos, 4 pesetas.  
Los pagos por adelantado.  
**REDACCION Y ADMON.**  
En la imprenta de este periódico  
Plaza de la Independencia, número 15

# LA NUEVA LUCHA

**Anuncios**  
A los suscritores, línea 0'12 peseta.  
A los no suscritores, id. 0'25 id.  
Esquelas de defunción a 5, 7 y 10 pts.  
Comunicados y remitidos de 0'25 a 5 pe-  
setas línea a juicio de la Admon.  
En la primera página doble precio.  
La correspondencia al Director.  
No se devuelven los originales.  
Se publica todos los días excepto los si-  
guientes a festivos.

DIARIO LIBERAL-DINÁSTICO, ECO DE LAS ASPIRACIONES DEL PARTIDO EN LA PROVINCIA

Año III.

FUNDADOR-PROPIETARIO D. FÉLIX MACIÁ Y BONAPLATA.

Núm. 788

Gerona 23 de Agosto de 1889.

## USURA AGRARIA

¿Cómo libertar al agricultor de la usura que le aniquila? Problema es este que ha preocupado hondamente en los tiempos presentes y pasados a los hombres pensadores.

Cuando unidos Aragón y Castilla, se consumó la unidad nacional, doña Isabel y don Fernando miraron con predilección la agricultura, y entonces apreciando las necesidades de la clase agrícola, crearon la institución de los Pósitos.

Institución benéfica, nacida al calor de otras ideas, bajo otras costumbres y en otros tiempos, que si pudo llenar cumplidamente su misión en siglos pasados, alcanzando un grado tal de apogeo, que le consintió en más de una ocasión ser poderoso auxiliar del Tesoro público para contribuir al fomento de nuestra riqueza, hoy con una organización política diferente, con otros hábitos, con distintas ideas, es por todo extremo anacrónica y deficiente.

Institución tradicional vigorosa y fuerte en tiempos más patriarcales, pero que arrastra hoy languida y accidentada decadencia, a pesar de los esfuerzos hechos por algunos gobiernos para revivirla.

Más aunque fuera posible su reorganización, no responden los Pósitos a todas las necesidades de la agricultura, por cuanto se refieren principalmente a una sola necesidad, la siembra, y a una sola clase de cultivo, los cereales; siendo por otra parte difícil la conservación de las especies que los constituyen, aun dentro de las facultades que para su renovación conceden las leyes, puesto que con el trascurso del tiempo, y mucho antes de que por signos externos pueda apreciarse su descomposición, las alteraciones que los agentes atmosféricos producen en las semillas, las hacen infértiles por las constantes evoluciones que aun después de separadas de sus tallos sufren según la ley física de la fuerza, producto de la naturaleza, que no cesa jamás, transformando constantemente todos los organismos.

Por otra parte, las indebidas aplicaciones de los fondos de Pósitos que, con frecuencia cada vez mayor, eran destinados por el poder público desde la segunda mitad del pasado siglo para otras atenciones ajenas a su instituto, y que las más de las veces quedaban sin reintegro; los desastres de la Independencia, nuestros continuos trastornos políticos, y principalmente la primera guerra civil, dieron al traste con tan secular institución, hasta el punto de que desde el real decreto de 1856, que autorizó a las diputaciones para levantar tro-

pas con sus fondos, tanto por esto, como por vicisitudes de la lucha y por la falta de fiscalización, existen, salvo raras excepciones, en el papel, sin que las complicaciones y perturbaciones que produzca el desentrañar tan complejo asunto, con arreglo a las modernas disposiciones, sirvan más que para deslindar responsabilidades, pero nunca para revivir lo que, nacido al calor de la monarquía absoluta, murió en los albores del régimen representativo.

Si en el terreno de la historia los Pósitos fenecieron, a la luz de la ciencia, con las ideas económicas modernas, no pueden tampoco subsistir. Hoy, que en la circulación de la riqueza se cifra el bienestar de las naciones, en este siglo en que tanto se ha hecho por desamortizar la propiedad, ¿cómo es posible que se consintiese separar de la circulación más de once millones de fanegas de trigo y cerca de 180 millones de reales que llegaron a reunir en el pasado los Pósitos, en la época de su apogeo, de los cuales cerca de la tercera parte se conservaba en arcas y en paneras?

Vémonos, pues, precisados a dessecar los Pósitos como remedio contra la usura agraria, no porque su esencia no responda al fin benéfico que les dió vida, sino porque su existencia se ha hecho imposible en la atmósfera social que hoy se respira, y resultan deficientes en sus aplicaciones y hasta perjudiciales en ciertos casos, para el desarrollo de la riqueza pública.

## EL AMARGOR DE LOS VINOS

Esta enfermedad es mas bien propia de los vinos añejos y finos, que de los vinos ordinarios; pero parece que este año hace numerosas víctimas entre los producidos en 1888, ya que, de distintos centros vinícolas, nos llegan muestras que presentan, al paladar, síntomas de tal alteración.

De todos modos, debe tenerse en cuenta que hay dos especies de amargor: la que proviene de defectos naturales, y la que forma parte de la serie de verdaderas enfermedades del vino.

En el primer caso, y precisamente es el que mas se refiere a los vinos nuevos, proviene el mal de la disolución de un principio amargo contenido en las uvas ó en las raspas, si éstas han sido tiradas al lagar en el momento de hacerse el vino. Produce también los mismos efectos una vendimia de incompleta madurez: cuando el mildiu ó cualquiera otra causa impiden que el fruto de la viña llegue a buen término, se puede asegurar que resultarán vinos amargos. Muchas veces este gusto disminuye con el tiempo, y a medida que se verifica el depósito de las heces: como el objeto de sucesivos trasiegos es la

separación de estas heces, puede tenerse confianza en que se atenuará paulatinamente por ellos este sabor desagradable.

Cuando el amargor del vino es mas pronunciado, y no desaparece con los primeros trasiegos, debe clarificarse este, y trasegarlo de nuevo a los quince días de clarificación: bueno será añadir un litro de alcohol a los vinos débiles, por dos hectolitros antes de clarificarlos, a fin de facilitar la coagulación de la albúmina: según la intensidad que en color tenga el vino que quiera trabajarse, se clarifica ligeramente con cuatro claras de huevo, ó enérgicamente con 25 gramos de gelatina por hectolitro. Estas clarificaciones precipitan las materias insolubles que están impregnadas del gusto amargo. Si éste fuese aún persistente, sería forzoso probar un tratamiento con el aceite. Se mezclará agitando el vino con medio litro de aceite bueno por hectolitro, se dejará en reposo, y se retirará el aceite, que, al subir a la superficie del líquido, habrá arrastrado una parte de los principios amargos.

Para evitar la reproducción de un defecto semejante, será bueno desgranar las uvas cuando se presenten en malas condiciones, antes de tirarlas al lagar, y no prolongar la vinificación.

Otro gusto amargo, que es una verdadera enfermedad, un vicio adquirido, proviene de una fermentación especial estudiada con mucho cuidado por Mr. Pasteur. Los gérmenes que la producen afectan al microscopio la forma de ramajes nudosos de diámetro variables, incoloros ó debilmente colorados, de un rojo claro vivo ó de un pardo oscuro. Estos filamentos se ven solos, y también asociados a unas laminillas, de color uniforme, ó a unas cristalizaciones. La substancia mamonada no es mas que la materia colorante, que se ha oxidado paulatinamente. Estos gérmenes durante su desarrollo, ó según los medios en que se hallan, no se presentan siempre en iguales condiciones. Admite Mr. Pasteur dos fases en la enfermedad del amargor, siendo siempre el mismo fermento: en los vinos viejos toma color, aumento y un aspecto de ramas muertas, no siendo mas que una especie de tinte que se produce en los filamentos, ocasionado por la materia colorante, siendo todos los otros fenómenos semejantes a los observados en los vinos nuevos.

Las causas de esta fermentación secundaria, que se ve lo mismo en los vinos nuevos que en los viejos, en los débiles que en los fuertes, en los ordinarios que en los finos, y que ataca a menudo los productos de la Borgoña, no son bien conocidas. Maumené las atribuye, en ciertos casos, a una elevación de la temperatura y al envejecimiento del vino.

Las indagaciones de Mr. Pasteur no permiten persistir en esta opinión.

Debe suponerse que el mal se declara siempre que uno de los elementos constituyentes del vino se debilita: por

esto se ha pensado en mezclar con vinos nuevos otros más sólidos en alcohol ó en materias secas. Hecha la mezcla, se clarifica el vino y se trasega en envases bien azufrados de antemano. También se indica para corregir el mal, la adición de una pequeña cantidad de cal, de 25 a 50 gramos por hectolitro; se apaga con un poco de agua y se tira en el tonel; después de dejarlo en reposo, se le trasega y clarifica: presenta muchos inconvenientes este método: se destruyen los ácidos del vino con esta operación, y nosotros no podemos recomendarlo.

El calentamiento de los vinos es también un remedio, y quizás el único y verdaderamente eficaz. Gracias a él se hacen inactivos los gérmenes de alteración, y una clarificación los arrastra de golpe al fondo de los envases. A. M. Desmonlins.

(*Moniteur Vinicole.*)

## CANADÁ

A las excitaciones de las Cámaras de Comercio de Barcelona y Zaragoza y a las gestiones del cónsul general de España en Quevec, débese el establecimiento de las comunicaciones comerciales entre España y el Canadá.

Nuestro cónsul habia ya practicado gestiones en el mes de Abril, con las líneas canadienses que van a Liverpool, a fin de facilitar por dicha vía y mientras no hubiese comunicaciones directas, la exportación de los productos españoles al Canadá.

Hoy, la línea «Alian» tiene ya hecho un convenio con las líneas de vapores españoles, para que se expidan conocimientos directos para el Canadá por la vía Liverpool desde los puertos españoles.

La Compañía de vapores «La Flecha» tiene establecido un contrato con las grandes líneas férreas del país, lo cual facilitará en gran manera la rápida introducción de los productos que allí queremos exportar.

Acerca del mercado de esa gran comarca de la América septentrional, nuestro colega *La Justicia* de Madrid publica bajo el mismo epígrafe que encabeza estas líneas el siguiente importante artículo:

«Siguiendo el examen de los mercados que pudieran ser mas favorables al comercio español, hemos de fijar nuestra atención hoy en el del Canadá, donde a pesar de que concurrimos por valores importantes, aun pudiéramos aumentar esas cifras si nos tomáramos el trabajo de estudiar los gustos y las necesidades de aquella sociedad, y la manera de remitirles nuestros productos en condiciones favorables.

De los datos que tenemos a la vista resulta que España ha importado en aquel Estado por valor de mas de tres millones de pesos durante el año anterior, en esta forma: la Península, 374 mil 932; las Antillas, 2.434.825, y Filipinas, 256.126. En esta suma figuran nuestros vinos por 84.507 pesos y las pasas por 180.435.

Pero ni podemos ni debemos darnos por satisfechos, cuando la importación total asciende a 110 475 millones y la

exportación á 90 1/3 millones de pesos.

Basta leer cualesquiera de las Memorias ó periódicos comerciales de aquel país, para comprender que nuestros productos en general habían de encontrar mercado seguro, como sucede á otros artículos similares extranjeros.

Los tomates y otras legumbres, por ejemplo, que allí representan un artículo importante de comercio, y en el que España no figura por partido alguno. Lo mismo pudiéramos decir de los salichones y butifarras catalanes, que tampoco figuran en aquel comercio, á pesar de la abundancia de embuchados que remiten otras naciones.

El aceite de oliva ha dado al comercio español un producto casi insignificantes, mientras Francia é Italia figuran por cantidades de importancia.

Tampoco está comprendida España en el ramo de chocolates, á pesar de que se han importado 46.000 libras de Francia y de Inglaterra; pudiendo decirse lo mismo en guantes y abanicos, cuando de Francia y Alemania han llegado por valor de 278 mil y pico de pesos.

En la sal destinada á las pesquerías y que no paga derecho, España figura por 4.000 pesos solamente, cuando la importación total asciende á 221.000 pesos.

Pero lo que mas nos estraña es ver que en el ramo de esparto no figuremos por cantidad alguna, cuando Inglaterra solamente ha mandado por valor de 14.500 pesos, y sabido es que esos espartos proceden de España ó de Africa.

Igualmente sería asequible aquel mercado á los tejidos de terciopelo y seda catalanes, pues casualmente en estos géneros buscan la baratura los canadienses.

Y esto en cuanto á los artículos comerciales propiamente dicho se refiere, porque si de ellos pasamos al estudio de otros que, como las aguas minero-medicinales tanto abundan en nuestro suelo, y que allí apenas son conocidas, lograríamos desde el momento en que supiéramos darlas á conocer en condiciones ventajosas, resultados como los que están obteniendo Francia y Alemania con las tan renombradas de Vichy y Carisbad, las cuales en nada aventajan á las nuestras.

Y no se nos objete con la distancia, pues hoy, no solo puede considerarse que ésta ha desaparecido por los muchos y magníficos vapores que hacen la travesía con rapidéz, sino que sería sumamente fácil hacer que la Trasatlántica española estableciera un servicio combinado con Liverpool, puesto que siempre tendría el retorno asegurado con las materias de aquel país y el bacalao de Terranova.

Tampoco puede considerarse como un inconveniente para el establecimiento de relaciones mercantiles la falta de corresponsales en aquellos mercados, porque segun ha hecho saber el Cónsul de España á varias Cámaras de Comercio, existe allí una agencia española dirigida por el Cónsul de Chile, que pudiera encargarse provisionalmente de recibir en comisión artículos y productos españoles, mientras se creaban relaciones directas.

Créese erradamente que el comercio del Canadá está sostenido por los Estados Unidos ó Inglaterra; y no es así ni mucho menos. Francia y Alemania figuran por grandes partidas y Holanda é Italia en menor escala; y á poco que el Gobierno español se preocupara de este asunto, y si el Gobierno no, por desidia ó abandono, el esfuerzo individual ó colectivo de los interesados, llegaríamos á ponernos en primera línea, ya por nuestros caldos y nuestros frutos pasos, como por los azúcares y melazas, de las que ha importado el Canadá 92 1/2 millones de libras de nuestras Antillas y casi tres millones del archipiélago filipino, con un valor de más de tres millones de duros.

No influirá menos en este progreso el comercio de naranjas y limones, que

hoy está reducido para nosotros á 4.000 pesos anuales, suma que comparada con la de 636.116 pesos que es el valor de la importación, resulta insignificante y casi nula. Basta solo saber que Italia mandó naranjas por valor de 114.000 pesos, para comprender lo que España pudiera beneficiar en este ramo.

Los españoles, por desgracia, vivimos en un pesimismo tan grande, que siempre creemos llegar tarde y mal á todas partes, y acostumbrados como estamos á vivir sujetos á la tutela del Estado, ni sabemos tener iniciativa, ni luchar por la vida sino con el auxilio ajeno. De ahí que cuando vienen á nuestra patria á establecerse los extranjeros, se les vea prosperar y enriquecerse, y es que estos extranjeros, acostumbrados á prescindir de la Administración, saben luchar y vencer por sí propios y llegar á la realización de sus deseos por medio de la constancia y del trabajo.

Algo de esto tiene el pueblo catalán; pero ¡ay! que las demás regiones españolas, especialmente las del Mediodía, á pesar de las innumerables ventajas con que las dotó la Naturaleza, están entregadas, ó poco menos, á la inercia, y mas que á la inercia, á la rutina.

## CORRESPONDENCIAS

Madrid 20 Agosto de 1889.

Recordará V. sin duda alguna que cuando estalló en el Congreso la conjura capitaneada por Martos díjose que este señor haría pública cuando llegaría el momento una carta del señor Moret en que mostraba sus simpatías por aquel movimiento; antes de partir para Spa y hallándose en el balneario de Santa Agueda hace revelaciones políticas ante un redactor de *El Imparcial* que levantaron tempestades entre los ortodoxos de la situación, dando despues la llamada por respuesta á cuantas censuras consignaron los periódicos fusionistas por aquel entonces.

Menos sufrido el ministro de Estado le dirigió una carta preguntándole la verdad de lo que se dice, carta á la que acaba de contestar, siendo objeto de comentarios en el día de hoy esta respuesta.

El antiguo jefe de los fosforitos solo se cree en el caso de decir que no creyó nunca que se destinaran sus declaraciones á la publicidad, aunque *El Imparcial* declara otra cosa y en este caso ha merecido la aquiescencia de la opinión pública.

Despues de esto se comprenderá perfectamente que harán poca mella las protestas de adhesión que hace en dicha carta al ministerio.

La conducta de este hombre público en las diversas ocasiones apuntadas, demuestra con claridad que se paga de la conveniencia de alumbrar con una vela á San Miguel y con otra al diablo, cosa que personalmente podrá resultar beneficioso, pero no así en el orden político donde la consecuencia es una condición esencial.

Pero como estar bien con el gobierno y con los conjurados es un problema de difícil resolución, no sabe nadie como saldrá de este atolladero, sobre todo si se tiene en cuenta que sus opiniones económicas se hallan en abierta oposición con las de los conjurados.

Otro asunto ha vuelto á dar animación á todas las conversaciones, volviendo la oración por pasiva en cuanto se refiere á los conjurados y sobre todo al señor Romero Robledo.

En efecto: abandonado ya el proyecto de inteligencia entre los señores Cánovas y Romero para su ingreso en el partido conservador, tratase nada menos que de inteligencias entre el gobierno y los conjurados, cosa bastante difícil sobre todo por lo que respecta del señor Martos, pues no es creible que el ex-presidente del Congreso quiera ponerse á las órdenes del señor Sagasta, ni que este se pague de optimismos.

Pero aun admitiendo que todo eso fuera posible, lo que saca de sus casillas á la gente ministerial ahora como en otras ocasiones, es la idea de que el señor Romero Robledo y sus huestes entren á formar parte del partido liberal.

Ese proyecto, abandonado hace tiempo, ha vuelto á ponerse sobre el tapete y aunque con mucha incredulidad ha tenido eco en los círculos políticos.

Nadie cree que se lleve á cabo este propósito, porque equivaldría á tanto como á suponer que el señor Sagasta tiene el instinto del suicidio, porque la realización de ese acto, llevaría consigo la resta de muchos elementos que hoy están á su lado.

Triste suerte la del ex-ministro de la Gobernación de los conservadores, que desde el momento en que abandonó la compañía del señor Cánovas no ha hecho otra cosa sino marchar como el judío errante sin rumbo ni dirección determinada, y parece que su sino es igual al del pueblo deicida, siendo lo peor del caso que muchos de sus compañeros van cansándose de esa peregrinación, cuyo término nadie vislumbra hasta el presente.

\*\*

Tan pronto como se ha anunciado la vuelta del señor Sagasta á esta córte ha vuelto á oirse por donde quiera la palabra crisis, habiendo quien llega hasta el punto de que supone que esta se planteará dentro de la semana próxima y que no quedaría del actual gabinete más que un ministro, el señor Gonzalez (D. Venancio), aparte por supuesto del señor Sagasta.

Los ministeriales niegan en redondo tales rumores, haciendo recordar que el interés del presidente del consejo consiste en rechazar toda idea de crisis hasta el último extremo, pues cada uno de estos conflictos ministeriales quebrantan en extremo una situación.

De las declaraciones hechas en Lierganes por el general Martinez Campos se desprende la consideración de que sus ideas siguen siendo más conservadoras que las del gobierno, á cuyo lado sigue, sin embargo, por patriotismo para no producir escisión en el partido liberal. Suyo afectísimo.—M.

Barcelona 21 de Agosto de 1889.

Hétenos ya en nuestros lares de vuelta de una expedición corta, pero muy agradable.

El incompleto relato de las bellezas del Monasterio de Piedra, que fué objeto de nuestras dos últimas cartas, necesita un complemento, y ya que no lo hicimos desde allá por causas ajenas á nuestra voluntad, entre las cuales debe contarse la propensión á la holganza, que se adquiere en aquel apacible retiro, vamos hoy á efectuarlo para no quedar en deuda con nuestros asiduos y benévulos lectores.

Cuando, despues de haber contemplado una y otra vez lagos y cascadas, y recorrido senderos y cuestas que le hacen pasar por sitios encantadores, encontrándose ya con frescos paseos á los que dan constante sombra árboles frondosos, ya con enmarañados bosques en los que parece que no haya penetrado jamás la planta humana, cree el visitante de Piedra que no hay allí ninguna otra cosa que ver, revestida de verdadera novedad, les pregunta cualquier conocedor de aquellos sitios:

—¿Ha estado V. en el vado?

—No, señor.

—Pero hombre; en qué piensa usted; si aquello es lo que hay que ver.

El vado dista del Monasterio por la carretera cuatro kilómetros, siendo más corto el trayecto si se hace el viaje por la orilla del rio, ya á pié, ya en pollino, pues los hay dispuestos para este servicio en el inmediato pueblo de Nuévalos.

Gracias á la amabilidad del dueño del Monasterio, D. Federico Muntadas, nosotros fuimos en su propio carruaje al vado, sitio verdaderamente encantador.

Ante todo se ofrece á la vista del asombrado visitante una grandiosa cascada que alguien calificó acertadamente de *sinfonta*, porque en ella hay los motivos de todas las cascadas del Monasterio. El rio Piedra se despeña en forma concava, en el fondo, siendo diversos los saltos de agua, que recuerdan las cascadas ya vistas, y reunido nuevamente el líquido en inmenso plato de forma convexa, cae espumosa desde poca altura, presentando un golpe de vista precioso.

El rio, como fatigado por aquellos saltos, corre manso despues en una extensión de medio kilómetro escaso, y el viajero, que sigue su curso por la orilla, encuentra de pronto detenido su camino por enorme peñasco, junto al cual pierde de vista el agua.

En aquel peñasco se halla abierta por la mano del hombre una escalera angosta y larga, y al descender del último peldaño, queda el viajero compensado de la molestia del descenso, con el espectáculo que se presenta á su vista. El rio se precipita desde la altura donde hubo de dejársele, formando otras dos cascadas. Una de ellas, la *Requijada*, es muy parecida á la de la *cola del caballo*, y la otra la *niña*, es menos caudalosa, y reunida sucesivamente el agua de las dos en un espacio no muy estenso, rodeado en parte de rocas, semeja una pequeña ensenada, forma despues de su caída espumosas olas que se rompen en la plaza.

Este espectáculo es lo más bello que hemos visto en Piedra, despues de la incomparable gruta oculta por la *cola del caballo*.

Cuando el viajero, despues de esta y de otras excursiones ó paseos, llega al Monasterio con el apetito avivado por el aire puro de las montañas, hace honor á la excelente mesa de la hospedería, abundante y bien servida por el acreditado fondista de esta ciudad, D. Andrés Vilaseca, verdadero maestro en el arte culinario, que hace prodigios para dar variedad á las comidas, pues en aquel retiro cuenta con escasos elementos para dicho objeto.

Y si el cuerpo pide luego descanso, lo encuentra en las mullidas camas que hay en las espaciosas y limpias celdas del que fué convento.

Con vivo pesar dejamos aquella residencia, en la que el espíritu se ensancha, acuden á la mente ideas grandes y elevadas, como lo es todo lo que allí ha reunido la naturaleza, y el cuerpo adquiere vigor con los aires puros y las aguas saludables.

Obligados por el pícaro deber, nos dejamos llevar por el carruaje que nos transportó á Alhama de Aragon, en donde tomamos el *expreso* directamente para esta ciudad, habiendo podido observar en el camino que dicho tren merece el título de rápido en la línea de Madrid, pero en cuanto entra en la de Zaragoza y Barcelona, merece mejor el calificativo de *tren-tartana*.

—Lino.—

Lyon 18 de Agosto de 1889.

Se ha experimentado en el decurso de la semana que el mercado se ha limitado á consolidar la confianza que en el reina, sin que por lo demás pueda pedírsele una gran animación pues sabido es, desde tiempo inmemorial, que en el mes de Agosto es imposible tal animación. Por esto apenas si hay variaciones de importancia.

Cuanto á la política se puede asegurar que ni la condenación de Boulanger ni la entrevista en Berlin de los emperadores de Austria y Alemania han influido en los negocios para nada.

El 3 por 100 que se hallaba el sábado último á 85.15, avanzó en el decurso de la semana á 85.40 y luego retrocedió á 85.27. El Amortizable se cotiza 88.80 en vez de 88.45 y el 4 1/2 por 100 á 104.27 en vez de 104.50.

Los cambios que las sociedades han hecho en la semana última son todos fal-

tos de importancia. El Crédito foncier está á 1.272'50 en vez de 1.275 francos á que se hallaba. Es la atonía reinante la única causa que le impide el recobro de los antiguos tipos. No puedo hacer mas que referirme á lo que llevo dicho tocante á las obligaciones del crédito foncier. Se han empleado toda clase de manejos, por el libro y en la prensa, para ver de conseguir el desprestigio de estos valores, que sin embargo son altamente recomendables por su bondad.

El Banco d' escompte se cotiza á 510 francos.

El Banco de París ha adelantado de 735 á 740 francos.

El Crédito Lyónés vale 583'75. La Sociedad general está á 453 francos en vez de 452'50.

El balance de 31 Julio demuestra los progresos sociales y los beneficios que manan. El aumento, principalmente, de las cuentas de cheques es la prueba mas cierta de que esta sociedad progresa siempre.

El Suez ha subido de 2 francos 50, quedando á 2.265 francos.

El Panamá estacionario á 43'75.

No tengo nada que precisar respecto á la marcha de valores extranjeros que sea notable.

El Italiano, siempre decaído, permanece á 92'80, El 3 por 100 portugues está por el contrario en progreso quedando á 65 3/4 con un pequeño avance sobre el sábado penúltimo. El Exterior á 73 1/16 en vez de 73 1/4. Los fondos rusos menos sostenidos: el 4 por 100 1880 á 90 11/16 en vez de 90 1/8 y los consolidados 4 por 100 á 90 3/16 en vez de 89 13/16.

Las obligaciones Inmuebles de Francia negociadas, muy bien sostenidas á 370.

Las obligaciones 3 por 100 de la compañía de caminos de hierro económicos tienen mucha demanda á 376 y 378.

Es un tipo ventajoso para tales valores, que gozan por otro lado serias garantías.

Las obligaciones de caminos de hierro argentinas son buscadas á 437 y las de 5 por 100 de caminos de hierro, Provincia de Santa Fé á 398.

La compra de estos títulos constituye una excelente colocación que depara la ocasión de ser encarteradas para los capitalistas.

—Cremieux.—

**NOTICIAS Y AVISOS**

El próximo domingo celebrará la sociedad *Odalisca* un espléndido baile en los salones del Odeon.

—Ha regresado de Palamós con su apreciable familia nuestro distinguido amigo el Sr. Juez de 1.ª instancia de esta capital, D. Enrique Roig Barreiros.

Sean bien venidos.

—En los dias 27, 28, y 29 del corriente mes, el Ingeniero Fiel contraste verificará la comprobación anual de las pesas, medidas é instrumentos de pesar que usan los industriales y todos cuantos pesan y miden en el partido de Olot. Dicha comprobación tendrá lugar en la referida villa á la que deberán ser llevadas las pesas, medidas é instrumentos de pesar de todo el partido que deban ser contrastados.

—Precio medio que han tenido en esta provincia los cereales durante el mes de Julio próximo pasado. Trigo 18'23 pesetas; Cebada 10'18; Centeno 13'45; Maiz 12'66.

—La subasta para la contratación de las primeras materias del servicio de utensilios, necesarios á las factorías directas del Distrito de Cataluña, anunciada para el dia 22 del actual, no tendrá lugar hasta el dia 30 del corriente.

—El dia 3 de Septiembre próximo venidero se vendrá en subasta pública en el Juzgado municipal de Salt, una casa con huerto, sita en la calle de San Antonio de dicho pueblo, valorada en 235 pesetas.

—El Juzgado de instrucción de Santa Coloma de Farnés, cita y llama á Francisco Comajuan y Vila, apodado Sanglas, natural y vecino que fué de Susqueda, para hacerle una notificación en méritos de la causa criminal que se le sigue sobre hurto de pollos.

—La fiesta mayor de Rosas atrajo numerosa concurrencia á dicha población, en la que se verificaron varias diversiones, contándose entre ellas unas regatas, en las que formaron el jurado varias señoritas, siendo nombrada reina de la fiesta una señorita, hija de D. José Ribot, de Figueras.

—Se han recibido en la Secretaría de la Junta de Instrucción pública los nombramientos interinos siguientes:

D. José Vila para S. Pedro pescador; Juan Perramón para S. Feliu de Buxalleu; Juan Farró para Batet; Pedro Santals para Viladonja; Paulino Rogés para Colomés; así como los de propiedad en virtud de permuta á favor de D.ª Catalina Sala para Juaneetas y para Pont de Molins á D.ª Carolina Ferrusola; y tambien fué nombrada por la Junta provincial en la sesión celebrada el 20 de los corrientes maestra interina de Vilademar doña Maria Trull Casadellá.

—La próxima cosecha de trigo según parece, no será tan buena como se había anunciado. Francia, Inglaterra, Bélgica é Italia, recolectarán más que el año pasado; España, poco más ó menos. Alemania, Hungría, Rusia y Rumania, ofrecerán descenso.

En los Estados Unidos será muy abundante, de creer las noticias telegráficas, é iguales noticias se reciben de la India.

—REGISTRO CIVIL.—Dia 22.—Fallecidos: Júlia Blanch, 7 meses; y Maria Albertí, 68 años.—Nacimientos: 1 hembra.

**Todos los médicos aconsejan, y la práctica corrobora, para acelerar las combalecencias, el uso del Jarabe de Hipofosfitos de Climent.**

**La curación de los tísicos.**

*Las Píldoras antisépticas del Dr. Audet* no es remedio secreto; aprobadas por las *Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene pública de París*, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habian alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, después de rigurosas observaciones, que con las *Píldoras antisépticas* se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. *Calman la tos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito.* Son las *Antisépticas Audet* á la tisis lo que la quini-na al paludismo, según la opinión de médicos que han comprobado su eficacia. Venta boticas. Consultas y noticias al *Instituto Audet*, Ferraz, 66, Madrid.

Se remite por correo, previo envío de su importe en sellos ó giro al *Instituto Audet*.—Ferraz, 66, Madrid.

**ESTRANGERO**

**De nuestro servicio particular.**

Los ministros de Instrucción pública é interior Faye y Rouvier, llegaron á París el 20.

—La fecha de las elecciones generales de diputados no se ha fijado todavía. Se cree será elegida la fecha del 29 de

Septiembre próximo para permitir el ejercicio de su derecho á los que deben ir á las maniobras

—Segun *XIX Siecle* Boulanger está decidido á entrar en Francia pero solo dos ó tres dias antes de las elecciones. Veremos, que decia el soldado del cuento cuando le hablaban de que era oportuno morir por la patria.

—En *La Voix* del 21 sale á luz un programa radical de Mr. Goblet, lugarteniente de Freycinet, empeñado en principios políticos que han de ser la manzana de la discordia con Ferry. Mala senda es esta para aclimatar la agitada República.

—Segun *Daily News* Inglaterra está en acuerdo secreto con Alemania y no es agena á las promesas de Francisco José al Emperador de Alemania estos dias en Berlín.

**SECCION LIBRE**

**REGENERÉMONOS.**

Ya lo dijo un sábio andaluz, casado con la viuda de un telegrafista:

—La electricidad sirve para todo: para transmitir el pensamiento humano á largas distancias, para curar muchas dolencias del tubo digestivo y para conservar fresca la merluza.

Ahora los franceses acaban de confirmar esta opinión de nuestro compatriota aplicando la electricidad al cutis, á fin de desarrugarlo, proporcionándole la tersura de su juventud.

Este descubrimiento ha venido á sembrar la dicha entre las jamonas, y hay alguna que ha salido ya para París á ver si le planchan la epidermis por el nuevo procedimiento, y consigue que desaparezcan las sinuosidades del rostro.

Bien dicen que este es el siglo de las grandes sorpresas. Hoy le quitan á uno las arrugas por un corto estipendio; quien sabe si mañana podremos cambiar de facciones como quien cambia de camisas, con solo decir á la criada:

—Vaya V. á la fábrica de trozos humanos y que le den una nariz aguileña, de las mejores que haya. Diga V. que es para un señorito rubio, con ojos azules, que está para casarse.

Por medio de la ciencia hemos de conseguir la eterna juventud y la hermosura permanente, y aun es posible que desentrañando los secretos de la electricidad, podamos aplicarla á la construcción de ojos de fuego, y de labios de coral, tan celebrados por los poetas cursis.

Entonces habrán desaparecido esas señoritas, color de escabeche, que salen por ahí difundiendo entre la juventud la idea del celibato y no veremos, como ahora, viejas rebozadas ni ancianos en tinta, luchando con las injurias del tiempo y tratando de enmendarle la plana á la divina Providencia.

La aplicación de la electricidad ha venido á producir una revolución en el seno de los hogares.

Muchas jamonas próximas á la descomposición, que se untaban el rostro con trozos escogidos de cordero y se tapaban las arrugas con glicerina, piensan hoy con regocijo en el sistema dinamodérmico inventado por los franceses, y esperan volver á la edad de las ilusiones por medio de la pila de Volta.

Una corriente eléctrica, aplicada con esmero, puede devolver la frescura al rostro menos turgente; y hay sujeto que

ha facturado á su esposa para París, recomendándola á un amigo en esta forma:

«Querido Paco: Te remito adjunta á mi consorte para que tengas la bondad de llevarla al instituto dinamodérmico á fin de que la estiren.

Como podrás notar, eso ya no es cutis, es una esponja, tanto que al verla conmigo por aquí, hay quien cree que me he casado con mi abuelita.

Procura que me la dejen bien y no se la conozcan los dobladillos de la frente; y si dando algo más puedes conseguir que le agranden los ojos y le suban un poco las narices me dispensarás un grandísimo favor.

Nada te digo de su mal carácter, porque supongo que contra esa desgracia no hay electricidad posible; pero de todos modos, que la sometan á una corriente enérgica, á ver si la bajan los humos y puedo vivir tranquilo.

Manda cuanto gustes á tu amigo,—Pepe.»

Pronto tendremos aqui tambien un instituto, que buena falta nos hace, porque hay caras imposibles y cada dia se casa menos gente.

A propósito de esto, nos decia una madre desgraciada, aunque obesa:

—¡Ay! ¡Ojalá se consiga eso de la urgencia del cutis!

—¿Porqué, señora?

—Porque mi niña, que era como una manzana, ha ido perdiendo poco á poco la frescura, y no sabemos á que atribuirlo, si á la melancolía que la devora ó al chocolate barato. Si tuviera recursos, ya la hubiese remitido á París para que la metieran en la máquina.

Hay que creer que el nuevo sistema podrá regenerarnos á todos y que lograremos la belleza absoluta solo con que nos apliquen un alambre á las articulaciones.

Y así como hoy mandamos un chaquet á casa del quita-manchas para que lo limpie, mandaremos mañana al instituto á un miembro de nuestra familia, no sin decir antes al director:

Pienso enviar á Vd. á mi suegra para que la repase y le quite la fiereza de la faz. El objeto es poder presentarla en público sin que siembre el pánico por dó quiera, como sucede hoy, que no hacen mas que verla los niños y se hechan á llorar. Procure usted aplicarle la electricidad con mucho cuidado porque debo advertir á Vd. que muerde.

Con el sistema dinamodérmico podrán evitarse muchos disgustos y no habrá desventuras domésticas como la causada recientemente por una señora que huyó del hogar, dejando para su esposo una carta concebida en estos términos:

«Restituto: No puedo tolerar tu físico y te abandono. Si aun quieres ser feliz, trata de suavizar la piel con la crema de Oriza, de lo contrario morirás solo y sin un hombro amigo donde reclinar la cabeza. Abur.—Genoveva.

»Postdata. Debo advertirte que en el vasar de la despensa dejo la cordilla para el gato.»—Luis Taboada.

**SECCION RELIGIOSA**

SANTO DE HOY.—San Felipe Benicio confesor.

CUARENTA HORAS.—Se hallan en la Iglesia del Mercadal.

Gerona Imp. de P. Puigbianquer.

**OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS**

suministradas por la ACADEMIA GERUNDENSE que dirige N. Carlos del Coral.

Dia 22.—Tiempo medio á mediodia verdadero 0 horas 2 minutos 47 segundos.

TERMOMETRO			Barómetro	Hig. Saussure.	Estado del cielo.	VIENTO		Lluvia en milímetros.
Min.	Máx.	Med.				Direccion.	Intensidad.	
20	34	27	759	82	Cubierto.	N.	Brisa.	0

Observaciones.—

# ACREDITADOS ESPECIFICOS DEL DOCTOR MORALES. 22 AÑOS DE ÉXITOS !!

**P**ASTILLAS Y PÍLDORAS AZOADAS  
para la tos y toda enfermedad del pecho; tisis, catarros, bronquitis, asma, etc., á media y una peseta la caja. Van por Correo.

**C**AFFE NERVIO MEDICINAL  
Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia, á 3 y 5 pesetas caja. Van por Correo.

**P**ÍLDORAS LOURDES  
El mejor purgante anti-bilioso y depurativo, de acción fácil, segura y sin irritar, aunque se usen por mucho tiempo. Se toman para conservar la salud; 1'50 pesetas caja. Van por correo.

**I**MPOTENCIA, DEBILIDAD  
Espermatorrea y esterilidad, cura segura y exenta de todo peligro con las célebres Píldoras tónico-genitales del doctor Morales. á 7'50 pesetas caja. Van por Correo.

Panacea anti-sifilítica, anti-venérea y anti-herpética, á 7,50 ptas. botella. Inyección Morales, infalible, á 5 ptas. frasco. Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid. DOCTOR MORALES, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.

## El Velocigrafo.

Aparato perfeccionado de una utilidad incontestable. Práctico y expeditivo cual ninguno, sustituye su uso á los conocidos, Autocopista, poligrafo, hectógrafo, Cyclostilo, etc. etc.

Su empleo es indispensable en oficinas, escritorios, casas de comercio y para toda persona que sin necesidad de acudir á la imprenta ni litografía quiera por sí misma, reproducir hasta 100 copias de un manuscrito hecho con cualquier pluma ordinaria sobre una hoja de papel cualquiera.

Reproduce circulares, estados, precios corrientes, música, dibujos y cuantos trabajos se deseen copiar.

Puede imprimirse en tela, dibujos para bordados, etc. etc.

Un niño de corta edad puede manejarlo imprimiendo en algunos minutos, cerca de 100 ejemplares, sobre su pasta blanca y tersa como la piedra litográfica.

### PRECIO

Tamaño Comercial (34 x 23 cts.) Ptas 16.

Cada caja lleva un frasco de tinta y la fórmula para hacerla.

Para los pedidos dirigirse á los representantes en España, señores Roy y Compañía, Ataulfo, 1, Barcelona, remitiendo el importe en libranzas del giro mútuo ó letras de fácil cobro y se les remitirá por el ferrocarril á la estación que designen, (portes á cargo de los compradores)

Con solo cinco dias de usarlo se logra la completa extracción de los callos y toda clase de durezas de los pies, sin peligro de causar el menor perjuicio, ni sentir dolor alguno.  
Precio 4 reales frasco.  
DEPOSITO GENERAL  
Drogueria y Farmacia del Doctor Perez, Abcunadors 2 y 4, Gerona, Herrerias viejas, 1.  
De venta en las principales Farmacias.

## Callicida Perez.

LA VIGILANCIA Y SEGURIDAD MERCANTIL

INFORMES COMERCIALES;  
GESTION Y COBRO DE CRÉDITOS;  
REFERENCIAS É INVESTIGACIONES SOBRE  
TODA CLASE DE ASUNTOS.

## DANIEL FREIXA Y C.<sup>a</sup>

Apartado de Correos, 20 Teléfono 727  
Riera S. Juan, 8, Entresuelo.—Barcelona.

## TEATRO CATALA

OBRAS DRAMÁTICAS DE D. RAMON BORDAS Y ESTRAGUÉS

Forman un tomo en cuarto mayor de 283 páginas á doble columna que contiene las siguientes obras

Las duas noblesas, drama en tres actos y en vers.—Cosas del dia, comedia bilingüe en tres actos y en vers.—Un agregat de boitgs, comedia bilingüe en tres actos y en vers.—La flor de la montanya, drama catalá de costums, en tres actos y en vers.—La ma de Deu, drama en tres actos y en vers.—Mon de monas, comedia en un acto y en vers.—La Pagesa d' Ibisca, drama en tres actos y en vers.—Dins Mallorca, drama en tres actos y en vers.—Política y honra, tragi-comedia en tres actos y en vers.—Set de justicia, drama en tres actos y en vers.

Se vende al precio de 5 pesetas ejemplar en la Imprenta y librería de Paciano Torres, plaza de la Constitucion, núm. 9, Gerona y en las principales librerías de Barcelona.

## CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS Y COMISIONES

BUENA VENTURA SOLANLLONCH

BESADÓ NÚM. 2, 2.º—GERONA.

Se encarga de representar á los Ayuntamientos, sociedades y particulares; de la confeccion de presupuestos, repartos, cuentas y demás asuntos de las corporaciones municipales; de la formacion de expedientes de quintas, exenciones, sustituciones, etc. etc; de la reclamacion de créditos de Instrucción pública; de la colocacion de capitales; de la confeccion de cementarias; del cobro de toda clase de pensiones, y en general de toda clase de asuntos administrativos, judiciales, eclesiásticos y militares.

Horas de despacho: por la mañana de 9 á 1, y por la tarde de 3 á 6.

**DENTICINA INFALIBLE.**  
Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y acideñes, robustece á los niños y los descañaja. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo. Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor y en todas las boticas y droguerías de España. En Gerona: botica de Perez, Herrerias viejas, 1.

**MUELAS DIENTES**

**MENTHOLINA DENTÍFRICA**  
SALUD Y HERMOSURA DE LA

**BOCA GRAN BOCA**  
REMEDIO PARA LA BOCA

PREPARADO Á BASE DE QUINA CALISAYA Y MENTHOL DEL JAPON

**POR EL DOCTOR ANDREU DE BARCELONA**

Este excelente ELIXIR GUTLER que tiene ya tanta celebridad como la PASTA PECTORAL INFALIBLE, del mismo autor, reúne las virtudes positivas siguientes:

**CALMA** el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries de la dentadura.  
**LIMPIA** la boca de toda clase de cuerpos extraños y quita el sarro.  
**EMBLANQUECE** los dientes y da brillo al esmalte.  
**AROMATIZA** la fetidez del aliento y pone fresca la boca.  
**CURA** la terrible enfermedad del escorbuto por crónica y rebelde que sea, y  
**FORTALECE** los dientes y las muelas dando vigor á las encías, que las hace fuertes é insensibles á las bebidas frias y calientes.

La Mentolina es pues artículo de primera necesidad para toda persona que quiera tener la boca Sana, Hermosa y Fuerte, y no padecer jamás los terribles Dolores de Muelas.

El olor y el sabor de la Mentolina son tan exquisitos y agradables, que á la par que gran remedio es artículo de recreo y de higiene, que deja la boca limpia, fresca y perfumada por mucho tiempo. Quien la use una sola vez no podrá ya probar ningún otro dentífico.

Asi mismo la Mentolina por su propiedad de fortalecer la dentadura, evita y cura muchas enfermedades del estómago ocasionadas por dificultad en la masticación, resultado de tener las encías flojas y los dientes movidos.

Todo el que estime la salud y belleza de la boca, debe usar la Mentolina; y los padres deberían acostumbrar á sus hijos para evitarles los males que ocasiona el tener mala dentadura.

Frasco, 6 rs.—Id. de doble cabida esmerilado, caja y cepillo, 10 rs.—Para colegios, conventos, familias numerosas, etc. hay frascos extra-grandes que resultan aún más económicos.

El Dr. Andreu prepara también la Mentolina en polvo, que aumenta la belleza y la blancura de los dientes, sobre todo si se usa simultáneamente con el Elixir. Una caja, 5 reales.

Se venden estos Dentíficos en las farmacias de su autor en Barcelona, y en todas las farmacias de las poblaciones de España y América, así como en Italia, Alemania y Portugal.

Véase el Libro-Prospecto que se da gratis

**LABORATORIO**

**Tintura Americana** y Agua Silvana, para el cabello y barba.—De venta en Gerona, Perfumeria de D. Salvador Xifra, calle de Besadó, y en la Quincallería de Plácido Bonfill, Arcos de la Plaza de las Coles, núm. 39.  
Por mayor, en casa Pagés, Bernardas, núm. 6, piso 2.º, derecha.

## ARMERIA

## SALVADOR POU

Calle de Santa Clara núm. 4.—Gerona,

Armas de todas clases y sistemas, especialmente para caza y pertrechos elegantes y cómodos.  
Precios los mas reducidos.

## VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestion. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consuncion cuando el estómago no tolera alimentacion y siempre que la digestion se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona.  
Elaborado por medio del vapor y venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar.

## IMPRENTA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impreonsies con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.